
发扬承包的优越性
,

解决出现的新问题

— 以户承包治理小流域述评
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一
、

间题的提出

自从农村普遍实行了以大包干为主要形式的生产责任制以后
,

水土保持出现了 一个

低潮阶段
,

不少地区停滞不前
,

甚至还有毁林开荒
、

破坏水土保持工程等倒退现象
。

追

其原因
,

主要是过去搞水土保持
,

用愤 了
“
大兵团作战

” 、 “ 群众运动突击
” 、 “ 大批

促大干 ” 等吃大锅饭 的作法
; 现在实行了责任制

,

群众只顾搞当年生产
,

多打粮食
,

而

忽视了长远建设
。

干部是旧办法不能用
,

新办法不会用
,

也就放松了领导
,

因而形成了

水土保持的自流局面
。

这就是近二年来水土保持工作停滞不前的主要原因
。

根据上述情况
,

就摆在了我们山区领导同志面前一个鱼待解决的问题
,

这就是如何

适应农村实行生产责任制的新情况
,

在水土保持上
,

也要要闯出一条实行责任制的新途

径
,

以便更好地调动广大干部和社员的积极性
,

开创水土保持的新局而
。

二
、

以户承包治理小流域的优越性

山西省河曲县社员苗混瞒以户承包小流域的办法一出现
,

就 引起了各级领导及水土

保持干部的注意
,

大家都感到这确实是在农业实行责任制的情况下
,

多快好省地开展水

土保持工作的一条新途径
。

目前
,

吕梁地区 已经有 1
.

3万 户社员承包了小流域
,

中 阳 县

也有2 , 2 00 多户社员承包治理了 6 80 多条沟道
。

广大农 民加速治理 自己承包小流域的积极

性很大
,

中阳县张子山公社有4 05 户社员承包了 1 80 条沟道
,

总面积 5
,

1 30 亩
,

计 划 造林

2
,

00 0亩
,

种草 1
,

0 00 亩
,

打坝 50 座
。

去秋一季就完成造林种草近 2 ,

00 0亩
,

占 到应治理

面积的 39 %
,

治理效率要 比过去提高儿十倍
。

金罗公社郝家畔大队社员王不发等 4 户承

包了小流域以后
,

自己拿钱置了 3辆平车打坝造地
。

为什么广大农民对于以户承包治理小流域这种形式有这么大的兴趣呢 ? 我认为就是

因为这种办法把搞水土保持的责
、

权
、

利统一起来了
,

具休优越性休现在 以 下 5 个 方

面
:

1
.

小流域以户承包分散治理
,

适应了土地以户分散经营的新形势
,

能够把农民眼前



的利益
、

近期利益和长选利益结合棍来
。

眼前利益可挣回家对水保工程的补助款
,

近期

可以淤地种田
,

远期可 以植树享利
。

解决了过去有人建无人管
、

边治理边破坏
、

前面造

林后面开荒的矛盾
,

真正做到了人人治理
、

人人管护
,

人人受益
、

人人负责
,

把治理
、

管护

续狐毒黑纂翡孰
瓦 .

了土
. ` 扩大 , . , , 二 摊 .

, 还

林还草蕊定了甚础
,

真正做到了保持水土
,

除容兴利
。

3
.

以户承包小流域还娜决了一个以往 . 头瘩的开益何厄
。

过去年年喊 叫禁止开荒
,

年年禁止不住
,

甚至出了闻名全国的中阳县郝家岭大队毁林开荒事件
,

惩罚
、

处理都是

消极的办法
。

个户承包以后
,

有人负责了
,

承包者自己不开荒
,

他也不允许别人到他的

构坐开荒
,

甚至连牛羊也不 叫进沟
,

开荒
、

毁林现象 自然就会被杜绝
。

4
.

以户承包小流城可以给剩余劳力找到出路
。

农村实行责任制以后
,

由于农民的积

极性空前高涨
,

劳动效率显著提高
,

就形成了剩余劳动力的大大增加
,

一般可 以有三分

之一的剩余劳力
。

以户承包小流域
,

便可把这一大批剩余劳力利用起来
,

变成治山治水

的动力和财富
。

5
.

提离了土地利用率
。

能够把所有土地资源充分利用起来
,

一片黑沟烂滩也都可以

坝成好地
,

解决了林粮争地
、

林牧争地的矛盾
,

使农林牧各得其所
,

达到了发展多种经

营的目的
。

三
、

实行以户承包小流域应注意的问题

以户承包治理小流域
,

固然是水土保持的一项好办法
,

也是群众非常乐于接受的一

条措施
,

但在实行过程中
,

也要注意以下 4 个间题
:

1
.

加强领导
,

解除群众的思想顺虑
。

由于我们过去政策多变
,

所以群众对这种办法

还 下完全相信
,

这就需要我们根据十二大精神
,

广泛宣传政策的稳定性
。

特别要求各级

干部以身作则
,

带头承包小流域
,

给群众做好榜样
。

如中阳县张子山公社古家岭大 队
.

原来大家对以户承包治理小流域有顾虑
,

大队任书记
、

大队长任成英二人带头承包了一

条总面积将近 10 0亩的小流域
, 一 次造林 60 亩

,

结果带动全队23 户社员承包 了 10 条 总面

积 36 0亩的小沟道
。

2
。

娜放思想
,

放宽政策
。

要叫社员承包治理小流域
,

必须首先明确党的政策
,

给承

包社员吃定心丸
。

在这方面
,

吕梁地委明确规定
:

凡个人承包治理小流域
,

谁治理
,

谁

受益
,

谁打坝
,

谁种地
,

新增土地
,

10 年不计产量
,

所栽树木
,

树权归 己
,

长期不变
,

可 以继承
。

这使大家看到前途
,
鼓舞了治理信心

。

3
,

统一规划
,

加强技术指导
。

以户承包不是胡乱承包
,

谁想怎样包就怎样包
,

必须

要根据治理需要
,

进行统一规划
,

把适合个户治理的小流域 (一般在 1 00 亩以 下 )
,

分

别划分给社员承包
,

并且要帮助其合理安排工程和生物措施
,

该打坝的打坝
,

该造林的

造林
,

该种草的种草
,

然后和大 队签订承包合同
,

定期完成
。

承包以后
,

大 队和水土保

持部门要加强技术指导
,

县水土保持部门还要有计划地分批培训水土保持治理专业户
,

以保证工程和生物措施的高质量
、

高标准
。
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房员之“ 扩又是拜境的亥妞着
,
一人类利用自然

,

改造育然
,

以建夜头好的娜境
。

但人类

在利用自然的过程中
,

有时未能认识坏境的相互类系
,

过多地内自然索取
,

超过了环境

所能承受的压力或自然净化的效能
,

破坏了环境平衡
,

产生怨性循坏歌但只委人们遵重

真然规律拼运用合然规律
,

不但自然资像能倦到很好的并发利角
,

而且还可变恶性循环

为良性翻环
。

二

如共国县扛背公杜果稼大队
,

几

从 1 , 54 年起
,

坚持年年治山治
一

水
,

至今 1 , 。00

豪育策山已全部披上绿装
.

该队从 1 061 年起
, 己基本上控制了水毕灸害 ; 连年丰收

,

水

箱亩产由” “ 年的” 。斤增加至 8 00 斤
,

社员逢房的木材和食油基本上由山上解决
,

燃料

已自给有余
。
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4
.

实行以户承包赞任翻
,

诬要和水土保持工作上的专业户和专业队结合起来
。

比如

干沟控制性的工程
,

根本不是一家一户可以拿下来的
,

所 以还要组织公社联 队或专业队

来完成
,

社员到专业队劳动
,

既可挣国家补助
,

还可顶投义务工
,

一举两得
。

虽然沟道

面积较小
,

但一户也搞不成的
,

还可以联户承包
,

所做工程量也可顶投义务工
。

四
、

不断完善 继续前进

·

以户承包治理小流域
,

虽然是一条保持水土的新途径
,

但由于是件新工作
,

所以有

许多具体政策问题
,

还没有妥善解决
,

甚至有的问题还没发现
,

所以需要我们在实践中

发现问题
,

解决何题
,

不断完善
,

继续前进
,

使以户承包治理小流域成为水 土保持中一

项长期的战略措施
。


